

sie sich direkt an mich oder, da ich ja bald abreise, an Herrn Dittmann (Nöhringsche Druckerei) Berlin, Prinzenstr. Nr. 27 wenden. (Von der Verfassungsbroschüre schrieb ich neulich irrig an Rüstow, sie koste 4 Sgr., der Ladenpreis war 6 Sgr.)

Ob und was Rüstow sowohl in Zürich als Deutschland für diesen Zweck tun kann, wird er wissen. Eben kommt Rüstows Manuskript an.

147.

SOPHIE VON HATZFELDT AN LASSALLE. (Original.)

[Anfang September 1862.]¹⁾

Ich hätte Ihnen gern geschrieben, wenn ich gewußt hätte, wohin sie adressieren, so will ich Ihnen wenigstens einige Zeilen hier zurücklassen und Ihnen sagen, wie sehr ich wünsche und darauf rechne, daß Sie jedenfalls und recht bald nach Wildbad kommen. Werden Sie denn nicht, [auch] wenn der Ort auch langweilig, gern eine Zeit mit Menschen sein, die es am besten auf der Welt mit Ihnen meinen? Vorzüglich nach mancher schlimmen Erfahrung, die Sie leider wieder in dieser Beziehung gemacht haben? Ich fühle das Bedürfnis, Ihnen zu sagen, daß ich in meinem Herzen unverändert für Sie dieselbe bin und bleiben werde, wie es auch kommen möge, daß keine neue Freundschaften derjenigen, die ich in so langen Jahren und so bösen Tagen für Sie gehabt, irgend einen Abbruch tun könnten. Ich reise von hier morgen früh nach Wildbad, sehr unwohl und tief verstimmt über die Nachrichten aus Italien. Sehr hat es mich gefreut, daß Sie noch halb und halb manierliches Wetter zu Ihrer Gebirgsreise hatten, ich hätte Sie nur dabei wieder geniert durch mein Unwohlsein und schlimmen Fuß, sonst wäre ich herzlich gern mitgegangen.

Leben Sie recht herzlich wohl, ich rechne auf baldiges Wiedersehen in Wildbad.

Sophie.

¹⁾ Lassalle befand sich im Juli und bis Anfang August in London. Die Gräfin verlebte in Rüstows Gesellschaft den August und September in Wildbad. Am 14. August vermutet Marx auch ihn dort (vgl. Bd. III, S. 399). Da aber die Gräfin hier auf Garibaldi's unglücklichen Zug gegen Rom anspielt und auf Lassalles Schweizer Reise, die diesen noch Ende August in Zürich festhielt, so ist der Brief der Gräfin wohl von Anfang September zu datieren.